

# GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 20 DE FEBRERO DE 1813.

## MOLDAVIA.

*Jassi 2 de diciembre.*

Hemos recibido noticias de Turquía, que nos hacen temer por la tranquilidad de la Moldavia y de la Valaquia. El nombramiento de Pehliwan-agá para la dignidad de pacha de Romelia, cuyo mando alcanza tambien á la Bulgaria, ha excitado mucho descontento. Illik-Oglow, rival de Pehliwan-agá, ha logrado escaparse recientemente con 150 personas, que le eran afectas, de las cercanias de Rudschuck á territorio ruso, atravesando una parte de la Moldavia.

Malah-pacha, gobernador de Widdin, ha imitado el exemplo de su predecesor Passwan-Oglow, y se ha rebelado abiertamente contra la Puerta y contra Pehliwan-agá, baxo cuyo mando inmediato se hallaba. Tiene ya reunido un ejército de 2000 hombres; y Pehliwan-agá ha enviado para sujetarle á Hafiz-Ali-pacha, á quien deben reunirse 800 hombres de tropas turcas que vienen de Rusia, donde estaban prisioneras. Esta guerra civil no puede menos de asolar la Valaquia.

El 7 de noviembre fue decapitado por órden de la Puerta el príncipe Demetrio Morousi, uno de los plenipotenciarios que ajustaron el tratado de Bucharest, y que estaba designado para príncipe de Valaquia; cuyo suceso ha esparcido el terror en toda la Moldavia. Un armenio muy conocido, Manuel Manny, bei de Rudschuck, ha tenido poco despues la misma suerte; y han sido confiscados sus bienes, valuados en 40000 ducados. Este armenio, cuyo verdadero nombre era Manuel Mirsalens, habia sido el amigo de mas confianza de Mustafá-Bairactar, ántes ayan de Rudschuck, y despues gran visir, por quien habia conseguido la dignidad de bei. En este destino habia adquirido inmensas riquezas, principalmente por el monopolio del comercio de sedas de la Romelia; y despues de la caída de Bairactar compró haciendas de mucha consideracion en la Valaquia, y un hermoso palacio en Bucharest. Era muy afecto á los rusos, con quienes tenia estrechas relaciones; habia edificado á sus expensas un gran hospital para los soldados de esta nacion, lo que le habia valido la decoracion de tercera clase de la órden de S. Waldimiro.

## DINAMARCA.

*Elseneur 2 de diciembre.*

El otoño ha sido muy funesto en el Báltico para los ingleses. Entre otras muchas pérdidas es muy notable la de casi todo un convoi muy numeroso procedente de los puertos de Rusia, cargado de ar-

boladura, cáñamo, lino, sebo y otras producciones del Norte. Una brumazon, que duró muchos dias, lo hizo dispersarse; 13 embarcaciones bararon al nordeste de la isla de Rugen, y otras cayeron en poder de los corsarios franceses. El enemigo hizo grandes esfuerzos para desencallar sus buques, pero todos fueron inútiles; y aun una de las fragatas, que venian escoltando el convoi, padeció tanto por el fuego de una batería de la costa, que tuvo que largarse precipitadamente. Los franceses han apresado siete embarcaciones, y quemado una; y los mismos ingleses quemaron algunas otras, entre ellas un brick de guerra. La pérdida que ha tenido el enemigo por este desastre asciende á muchos millones.

Una carta de Nysted habla de otras averías de buques ingleses en el mes de octubre.

*Copenhague 19 de diciembre.*

Continúa el frio con el mismo rigor; el termómetro señala 11 grados debaxo de hielo, y reina un viento de Este, que mantiene el cielo despejado. Desde el registro de la aduana hasta las costas de Suecia el Sund es una tabla de hielo; y si el frio sigue del mismo modo por algunos dias, se podrá pasar á Suecia por encima de él. Muchas de las embarcaciones que venian de las provincias se han quedado enclavadas en el hielo, y sus tripulaciones han tenido que dexarlas. El 16 se han visto muchos témpanos en el Belt, y parte de este estrecho desde Niebord hasta Slipsauen estaba helado; pero el puerto de Corsoer se mantenía expedito. La flota rusa que estaba detenida cerca de las baterías de las Tres Coronas la hicieron ayer entrar al lado de acá de las baterías, para lo que tuvieron que romper los hielos.

De este puerto se sale actualmente á pie para alta mar.

De Reikavig, en Islandia, comunican las noticias siguientes. En el discurso del año de 1811 se celebraron en Islandia 219 matrimonios; nacieron 1100 niños legítimos, de los cuales hubo 561 varones y 539 hembras y 100 bastardos, en todo 1200 nacidos. Murieron 1259 personas, las 627 varones y 622 hembras. Se confirmaron 1117 muchachos de ambos sexos. Hubo 14 partos de dos gemelos, y dos de tres. Ocho personas han cumplido de 90 á 100 años, y una muger ha pasado de un siglo de edad. Ciento setenta y una personas han muerto de vejez, y 60 de accidentes repentinos. El último invierno de 1811 á 1812 ha sido uno de los mas rigurosos que se han conocido en la isla, sobre todo en la parte septentrional y oriental; su duracion hizo que se agotasen de tal modo las provisiones para el alimento de los ganados, que los habitantes tu-

vieron que matar una gran parte. En algunos parages cayeron el día de S. Juan dos pies de nieve.

## HUNGRIA.

*Pest 7 de diciembre.*

Acaba de publicarse una obra sumamente curiosa del señor Alexandro Kis, asesor de varios condados, sobre una especie de pasigrafía ó alfabeto universal aplicable á todas las naciones. El autor habia ya manifestado los principios de su método en un discurso ó extracto de esta obra, que leyó por el mes de octubre en la biblioteca del museo nacional. El brillante auditorio que tuvo en aquella ocasion, en el que habia muchos sabios distinguidos, y se hallaba el chambelan conde Leopoldo Andrássy, zeloso protector de las ciencias, quedó muy satisfecho de la invencion del señor Kis, é igualmente de la prueba que dió, aplicando sus principios á la oracion dominical, que pronunció uno de los asistentes en ingles y en griego, y él escribió en su alfabeto, dándola luego á leer á varias personas.

## PRUSIA.

*Berlin 5 de enero.*

Nuestro Monarca ha experimentado la mas viva indignacion por la traicion del general de Yorck, cuya dolorosa noticia se recibió ayer. S. M. ha tomado ayer mismo las siguientes providencias.

Se tomarán todos los medios para aprehender la persona del general de Yorck, y conducirle á Berlin, á fin de que sea juzgado y castigado segun la enormidad de su crimen.

S. M. ha nombrado al general de Kleist, teniente general comandante del contingente prusiano en reemplazo del general de Yorck.

Tomará todas las medidas necesarias para llamar las tropas, y conducir las bajo las órdenes de S. M. el Rei de Nápoles al lugar que designare este príncipe.

Mr. de Natzmer, edecan del Rei, ha partido esta mañana para Koönigsberg encargado de un pliego, por el qual S. M., despues de haber declarado que no ratificaba el convenio concluido por el general de Yorck, considerando que las disposiciones que se deben tomar respecto de sus tropas pertenecen, segun el tratado de alianza, á S. M. el Emperador, y por consiguiente al Rei de Nápoles como su teniente, pide á este príncipe que dé sus órdenes al teniente general de Kleist, y que las signifique al mayor de Natzmer, quien dará á conocer al cuerpo prusiano la voluntad de su Soberano.

Se publicará una orden del dia en todos los estados de S. M. Prusiana, y se rogará al Rei de Nápoles ordene que se haga igual publicacion en el ejército frances, para comunicar por todos los medios la desaprobacion del Rei y la expresion de su indignacion.

Si el general de Yorck no puede ser arrestado, será juzgado por contumacia.

Se asegura que el príncipe de Hatzfeld pasará inmediatamente á Paris para hacer presente á S. M. el Emperador la expresion de los sentimientos del Rei, y probar estos mismos sentimientos á la Europa entera con esta mision auténtica.

He aquí el texto del convenio que el general de Yorck hizo con el enemigo.

## Convenio.

Hoi los infrascritos, á saber, el comandante en jefe del cuerpo auxiliar prusiano y teniente general de Yorck por una parte, y el quartel-maestre general del ejército imperial ruso, baxo las órdenes del conde Wittgenstein, general mayor Diebitsch por otra, despues de una madura deliberación, han acordado el siguiente convenio:

ART. 1.º El cuerpo prusiano ocupará en lo interior del territorio prusiano la línea á lo largo de la frontera desde Memel y Nimmertat hasta el camino de Woineta á Tilsit. Desde Tilsit el camino que pasa por Tschillapischken y Melauken hasta Labiau, comprehendidas las ciudades que toca, determinará la extension del país que debe ocupar dicho cuerpo prusiano. Este territorio será limitado al otro lado por el Curisch-Haff, de modo que toda esta extension se considerará como enteramente neutral mientras la ocupen las tropas prusianas. En inteligencia que las tropas rusas podrán ir y venir por los precitados caminos; mas no podrán tomar quareles en las ciudades de este territorio.

2.º Las tropas prusianas se quedarán en perfecta neutralidad en el territorio señalado en el artículo 1.º hasta que lleguen órdenes de S. M. el Rei de Prusia; pero se obligan, en caso de que S. M. les mande que se junten á las tropas imperiales francesas, á no pelear contra los ejércitos rusos durante el espacio de dos meses, contados desde el presente día.

3.º En caso de que S. M. el Rei de Prusia ó S. M. el Emperador de todas las Rusias rehusasen ratificar el presente convenio, el cuerpo prusiano podrá pasar adonde le destinen las órdenes de su Rei.

4.º Se volverán al cuerpo prusiano todos los hombres sueltos que se hallen en el camino grande de Mittau, é igualmente toda la parte material del ejército. En quanto al ramo de provisiones y al tren de dicho cuerpo, y todo lo que le es relativo, podrá atravesar sin obstáculo por los ejércitos rusos para juntarse desde Koönigsberg ó de mas lejos con el cuerpo de ejército prusiano.

5.º En caso de que las órdenes del teniente general de Yorck puedan aun alcanzar al teniente general de Massenbach, las tropas que se hallan baxo el mando de este último se comprenderán en el presente convenio.

6.º Todos los prisioneros que puedan hacer las tropas rusas mandadas por el general mayor Diebitsch á las tropas del general de Massenbach, serán tambien comprehendidos en el presente convenio.

7.º El cuerpo prusiano conservará la facultad de concertar todo lo que es relativo á su abastecimiento con las regencias provinciales de la Prusia, aunque estas provincias esten ocupadas por los ejércitos rusos.

El precitado convenio se ha expedido por duplicado con la firma y sello particular de los infrascritos.

Hecho en el palacio de Poscherun el 18 (30) de diciembre de 1812. = Firmado = De Yorck, teniente general al servicio de Prusia: De Diebitsch, general mayor al servicio de Rusia.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 2 de enero.*

*Quebec 17 de noviembre.* „No tenemos ningun cuidado por la seguridad del Canadá durante

el invierno, si es cierto que el general Dearborne ha recibido órdenes de establecer en Montreal sus cuarteles de invierno, pues no podrá menos de atenderse á ellas; y no es probable que de aquí al mes de junio haya ninguna accion seria que decida de la suerte de esta provincia. Antes de esta época debemos recibir de Europa 500 hombres de tropa de línea, número suficiente para no temer ninguna invasion, en el caso de que no se restablezca la paz para este tiempo."

Se ha visto ya que es imposible procurarse ni en España ni en Portugal caballos para nuestra caballería pesada y ligera. Es preciso que todos los que se necesitan para las remontas, y el número no es pequeño, se embarquen de Inglaterra, teniendo un coste excesivo.

Dos fragatas, á cuyo bordo hai una gran cantidad de armas blancas y otros efectos militares, y que se supone van con destino á América, estan en el Texel, esperando la primera ocasion favorable para darse á la vela. (*The Times.*)

#### *Extracto de la gazeta de Quebec de 19 de noviembre.*

*Montreal 17 de noviembre.* „Muchos barcos que han arribado aquí traen la noticia de que un cuerpo de tropas americanas, regulado en 3000 hombres, habia salido del puerto de Sacket, y desembarcado el martes último á unas 18 millas de Kingston. Las fuerzas inglesas de toda arma se pusieron inmediatamente en movimiento, y á las cinco de la tarde se ha oído claramente un cañoneo, que ha durado hasta entrada la noche. Nada se sabe todavía del resultado; pero no dudamos que habrá sido tan glorioso como el del combate de Queenstown. Qualquiera que conozca el valiente regimiento 49.º y los fieles y esforzados habitantes de Kingston, convendrá con nosotros en que los invasores habrán sido derrotados y cubiertos de vergüenza.

„Se dice que la fragata de 40 cañones, que hace seis semanas se puso sobre la grada en el puerto de Sacket, ha sido ya botada al agua, lo que es muy creíble en vista de que se habian empleado en su construccion 150 carpinteros y 300 marineros. Está visto que si no hacemos los mayores esfuerzos, los americanos tendrán en los lagos una superioridad conocida sobre nosotros. A lo menos si tuviéramos buenos oficiales y marinos expertos, pudiéramos competir con ellos.

„Exhortamos á nuestros conciudadanos á no dar crédito á la noticia que acaba de esparcirse de que se ha levantado el campo americano de Plattsburgo, pues nos consta que permanecen en él muchas fuerzas enemigas, y que estan resueltas á atacarnos. Los americanos saben exactamente el número de nuestras tropas; pero ignoran el estado de nuestra artillería; no siendo extraño lo primero por los muchos espías que tienen en el país.

*Alas 3 de la tarde.* „No hai noticias de Kingston. Ha faltado la posta de Quebec." (*The Courier.*)

Hace algun tiempo que dimos la noticia de que se iban á construir muchos navios de 74 por el modelo de las mas fuertes fragatas americanas, y ahora anunciamos que el número de estos navios será de seis y dos fragatas de igual porte, en que se va á trabajar inmediatamente. La tripulación y oficiali-

dad de esta fuerza naval de nueva especie se escogerán con esmero. (*The Star.*)

#### *Cove 28 de diciembre.*

El *Spv* arribó ayer á este puerto. Este buque salió de Halifax el 12 de noviembre con una flota de 14 velas; pero separado del convoi por una ráfaga de viento, encontró el 20 de este mes la fragata francesa la *Gloria*, que lo apresó, y despues dexó libre con su tripulacion de 36 marineros y 60 inválidos, con la condicion de que serian puestos en libertad igual número de prisioneros franceses, y enviados á Francia.

## REINO DE NAPOLES.

#### *Nápoles 3 de diciembre.*

La instruccion pública recibe sin cesar nuevas mejoras, de forma que nuestros establecimientos literarios se hallarán muy en breve en el estado mas floreciente. El 8 del mes pasado se abrió el estudio de jurisprudencia en el liceo de Catanzaro. Los señores Josef Faiela, catedrático de derecho romano, Rafael Larussa, del código Napoleon, y Francisco Antonio Arcuri, de práctica civil y criminal, empezaron sus respectivos cursos, á que asiste una numerosa juventud, que de las comarcas mas distantes ha acudido á aprovecharse de este nuevo beneficio del Soberano. Sus primeras lecciones han justificado la eleccion del gobierno, y correspondido á la esperanza del público.

El 5 del mismo mes se abrió el colegio real de Sulmona, establecido en el monasterio que fue de los Celestinos, cerca de la ciudad de este nombre, en donde se educan los alumnos á quienes la munificencia del Monarca concede plazas gratuitas, enteras ó medias. Este establecimiento traerá las mayores ventajas al Abruzo, cuyo país ha sido célebre en todos tiempos por los hombres eminentes que en ciencias y armas ha producido.

## IMPERIO FRANCES.

#### *Paris 9 de enero.*

El príncipe de Neufchatel, mayor general, escribe desde Koëningsberg, con fecha de 31 de diciembre, y da la siguiente idea de las posiciones del ejército grande:

El mariscal duque de Tarento ocupa con el décimo cuerpo á Tilsit y las orillas del Niemen; ha hecho prisioneros muchos batallones rusos, y cogido muchas piezas de artillería.

La division Heudelet ocupa á Labiaw, Welaw é Insterburgo; el quartel general de la division trigésimapríma y la guardia estan en Koëningsberg.

El primer cuerpo está en Thorn; el segundo en Marienwerder; el cuarto en Mariemburgo; el tercero ocupa á Elbing; el noveno á Dantzick; el sexto á Plok; el cuerpo austriaco apostado en Bialistock cubre el ducado de Varsovia; el séptimo cuerpo entre Presing y el Vistula está delante de Varsovia, y el quinto en Varsovia.

El tiempo se ha mudado de repente, y el termómetro ha subido de 23 grados á cero; lo que ha ocasionado un deshielo general. Los médicos atribuyen en gran parte á esta circunstancia el haberse agravado la enfermedad del general Eblé, oficial de

gran mérito, en términos que ha muerto con universal sentimiento del ejército.

*Carta del duque de Tarento al príncipe mayor general.*

Tilsit 28 de diciembre de 1812.

„Serenísimo Señor: tengo el honor de informar á V. A. de la llegada del décimo cuerpo, que se reunirá mañana sobre la izquierda del Niemen. Ya sabe V. A. que los rusos ocupaban á Tilsit el mismo día en que mi retaguardia hacía su retirada desde Mittau; y los círculos de Rossiena, de Chawli y de Telch estaban inundados de caballería y artillería enemiga y alguna poca infantería.

„La vanguardia del cuerpo de ejército llegó el día 26 delante de Picktūponen, donde encontró en posición al general Laškov; el general Kutusow la había tomado también en Tilsit sobre la izquierda del Niemen, y el general Dieditch estaba situado con una columna á mi flanco derecho. Sin perder tiempo hice atacar la posición de Picktūponen; los rusos fueron arrollados por una vigorosa carga dada por los húsares negros y los dragones prusianos. Dos regimientos de infantería rindieron las armas; y se les cogió un obus y una caja de municiones con sus correspondientes tiros. La batería ligera prusiana hizo su fuego con la mayor energía y acierto. El teniente coronel Treskow ha dado nuevas pruebas de su bizarría; y ha tenido la desgracia de perder á Mr. Maustin, capitán muy valiente.

„Habiendo llegado ayer las cabezas de mis columnas, principié á dar disposiciones para atacar al enemigo; pero los rusos no tuvieron por conveniente esperar un ataque, que presumían con razón les iba á ser muy fatal, y se retiraron rio arriba por las dos orillas del Niemen. No quedaban en Tilsit sino algunos cosacos, quando el general Bachelu, que con tanto denuedo había atacado el día anterior la posición de Picktūponen, que cubria esta ciudad por la derecha del Niemen, entró en ella á las ocho de la noche.

„El general Bachelu ha marchado esta mañana sobre Ragun: el general Grandjean ha tomado posición con su segunda brigada en Baublen.

„Mis edecanes Trainnay y Cramayel se hallaron en la carga que dieron los dragones en Picktūponen. Los recomiendo á las bondades de S. M., así como á otros oficiales, cuyos servicios daré á conocer en el detalle de nuestra retirada desde el Dwina al Niemen.

„Aceptad, serenísimo señor &c. = Firmado = el mariscal duque de Tarento, Macdonald.”

ESPAÑA.

*Madrid 19 de febrero.*

NECROLOGÍA.

El día 8 de este mes falleció en esta capital á los 90 años, 9 meses y 21 días de edad el Excmo. Sr. D. Antonio Aniceto Porlier, marques de Baxamar, caballero gran banda de la Orden Real de España, y consejero de estado. Sirvió al Rei y á la

patria por espacio de 57 años desde el de 1736; en que obtuvo la fiscalía de la real audiencia de Charcas. En el de 1768 fue promovido á la plaza de fiscal de lo civil de la audiencia pretorial de Lima. En 1775 fue llamado á España para servir la fiscalía de Nueva-España en el supremo consejo de Indias, cuyo destino, como también el de consejero y camarista, desempeñó hasta el año de 1787, en que el Sr. D. Carlos III tuvo á bien encargarle el ministerio de Gracia y Justicia de Indias, que sirvió juntamente con el de España por espacio de cinco años, en cuyo intermedio fue honrado con una plaza del consejo de Estado, con el título de Castilla de marques de Baxamar; y con la gran cruz de la Real Orden de Carlos III.

S. M. el Sr. D. Carlos IV tuvo á bien exonerarle en 1792 del ministerio que ejercía, y nombrarle gobernador del supremo consejo de Indias, cargo que desempeñó hasta su supresion, á cuya época, atendiendo el Rei nuestro Señor á sus dilatados servicios, tuvo á bien condecorarle con la gran banda de la Orden Real de España, y nombrarle para que asistiese al actual consejo de Estado, mientras se formaba el senado, á que debía pertenecer por su clase.

En los últimos años de su carrera tuvo el disgusto de ver despedazada por las facciones la patria á cuya prosperidad había consagrado toda su vida, y murió con el desconsuelo de no dexarla todavía en el estado de tranquilidad que su patriotismo le hacía desear; pero en tan críticas circunstancias, en que la ambicion y los falsos raciocinios suelen triunfar de las almas débiles, mantuvo, á pesar de su avanzada edad, una firmeza de carácter digna de servir de exemplo, y no desmintió ni un momento los sentimientos de fidelidad que le animaban para con su Rei y con su patria.

La vista del sepulcro avivó en él, lejos de amortiguar estos sentimientos tan puros, y el amor paternal le movió á hacer el último esfuerzo para inspirárselos á dos de sus hijos, ambos militares, y que se hallaban desde el principio de las conmociones lejos de su persona, mandándoles que quando se uniesen á su Rei, le sirviesen con el mismo zelo y fidelidad con que él lo había executado, y suplicando al propio tiempo á S. M. que se dignase conservarles la parte de los bienes que le dexaba, á cuya súplica se ha dignado acceder S. M., mientras les llega la noticia de la última voluntad de un tan buen padre, como benemérito español.

S. M. se ha servido nombrar caballeros grandes bandas de la Orden Real de España á los Excmos. Sres. marques de Casa-Calvo, marques de San Adrian y conde de Parcen.

TEATROS.

En el del Príncipe se representará la comedia de Moliere en cinco actos titulada *el Tartuf, ó el Hipocrita*; se bailará el *bolero*, y se dará fin con un *sainete*. A las siete.

En el de la Cruz se executará la comedia titulada *el Católico Recaredo*, con tonadilla y *sainete*, intermedio con el *bolero*. Se cobrará de subida. A las cinco.

EN LA IMPRENTA REAL.